

Cantorianos por el mundo



Antonio Miras "El Temprano" Que difícil resulta resumir la vida de una persona en un par de páginas, y más aun cuando se trata de la vida de alguien que ha luchado por muchos rincones de este mundo.

Antonio Miras nació el 17 de junio de 1925 en la "calle larga" de Cantoria. Dos años más tarde, su padre Francisco Miras Bernabé, conocido popularmente en el pueblo como "El temprano" decidió emigrar a Argentina en plena dictadura de Primo de Rivera. Que fácil resulta decir esa palabra "emigrar" y que difícil es hacerlo, dejando tu casa, tu familia, tus amigos y tu pueblo en busca de un futuro mejor, sin saber si este lo vas a encontrar o no. Francisco se instaló en Oliva, provincia de Córdoba. Consiguió un empleo en un hospital psiquiátrico, cumpliendo funciones administrativas. Antonio y su madre, María Martínez Rodríguez, se quedaron en Cantoria un año más, cuando el 12 de julio de 1928, ambos partieron en el barco de vapor "Mendoza" hacia Argentina, llegando el 1 de agosto del mismo año a Buenos Aires, para reencontrarse con su padre en Oliva. No se encontraron con una Argentina nada boyante. La Gran Depresión mundial de 1929 afectó mucho al país y el gobierno argentino de entonces, presidido por Yrigoyen, no supo responder a la crisis económica.

La familia de Antonio se encontró en un país con grandes dificultades económicas y con el temor a la enorme inestabilidad política que reinaba en Argentina, con grandes enfrentamientos entre los sectores políticos llegando incluso a producirse asesinatos de políticos importantes. Todo ello desencadenó, en 1930, el derrocamiento del gobierno por parte del General Uriburu, iniciando una etapa larga en la historia de Argentina, con una serie de golpes de estado y gobiernos militares que se extendería hasta 1983, interrumpiendo hasta esta fecha todas las experiencias de gobiernos surgidos del voto popular.

Antonio creció en Oliva, donde nacieron sus dos hermanas, Carmen e Isabel. Tras acabar los estudios de primaria, hizo secundaria en Villa María, en un colegio de oficios donde se graduó en Técnico de Mecánica. Oliva es un pueblo que en la actualidad cuenta con diez mil habitantes, situado a 90 km. de la ciudad de Córdoba, y cuyo motor económico en la época de Antonio era el cultivo de cereales y oleaginosas, la ganadería y el comercio con viajantes, puesto que era un pueblo situado al paso de la autopista Córdoba - Buenos Aires.

A los 18 años, recién graduado, Antonio decide marcharse a Buenos Aires. Era principios de la década de los 40, cuando Argentina sufría grandes transformaciones políticas, económicas y sociales. El país estaba cambiando su estructura productiva, debido a un gran desarrollo de la industria, en detrimento del sector agrario. Lo que empujó un gran movimiento migratorio interno, del campo a la ciudad. Buenos Aires, como fue el caso de Antonio, fue la ciudad que más trabajadores no europeos acogió. Se les llamaron, despectivamente por las clases medias y altas, "cabecitas negras", debido a que usualmente tenían el pelo, la piel y los ojos más oscuros que los inmigrantes europeos. Antonio estuvo viviendo unos años solo en una pensión de Buenos Aires, hasta que sus padres y hermanas se unieron a él y se fueron a vivir juntos.

En el año 1950, estando Antonio de vacaciones en Córdoba, conoció en un baile a María Josefa Gea. Casualmente los padres de María también eran de Cantoria y habían emigrado a Argentina cuando eran jóvenes. Al padre de María, Julián Gea y a sus familiares se les conoce como "Los cominos". Dos días después de conocerse en aquél baile, Antonio tuvo que retornar a la capital, pero siguieron la relación por correspondencia.

Finalmente se casaron en Santa Rosa de Calamuchita, provincia de Córdoba, el 21 de febrero de 1952. Vivieron en Buenos Aires donde Antonio trabajaba de tornero. Allí nacieron sus dos hijos, primero Rubén en noviembre de 1952, y luego Adriana en julio de 1955. Vivían entonces en la Argentina de Perón, con un crecimiento acelerado y con gran apoyo político a la clase obrera y los derechos de los trabajadores. Fueron los años más famosos de la historia reciente de Argentina, con Eva Perón al frente de la lucha por la igualdad de la mujer. Pero a partir de principios de los años 50, la situación económica comenzó deteriorarse y el gobierno de Perón terminó en 1955.

En 1964, Antonio y su familia deciden probar suerte en otra parte y se deciden por Estados Unidos. Al poco de llegar al estado de California, donde han vivido durante 12 años, Antonio comenzó a trabajar para una importante fábrica metalúrgica subcontratada por la NASA. Conseguido su propósito de progresar económicamente deciden volver a Argentina. Era el año 1976 y deciden establecerse en el pueblo donde se casaron, en plena Sierra de Córdoba, cerca de Oliva. Actualmente, Antonio y María siguen viviendo allí. Ya jubilados, descansan y disfrutan del trabajo bien hecho durante toda sus vidas y que merece toda nuestra admiración. En el año 1991, Antonio y María viajaron a Cantoria. Pasearon por sus calles emocionados, visitaron a sus parientes queridos. ¡Antonio volvió a ver la casa donde había nacido 66 años antes! Desde Cantoria, vuestro pueblo, esperamos de nuevo vuestra visita.